

Los 20 años de la Sociedad Latinoamericana de Genética Forense

20 years of the Latin American Society of Forensic Genetics.



Dr. Gustavo A. Penacino^{1,*}

¹Consultor SLAGF, Director Unidad de Análisis de ADN, Colegio Oficial de Farmacéuticos y Bioquímicos, Buenos Aires, Argentina.

*Correspondencia a: consultor@slagf.com

En enero del 2023 la Sociedad Latinoamericana de Genética Forense (SLAGF), arribo a sus 20 años. Concebida a fines del año 2002 por un pequeño grupo de expertos en genética forense de la región, la SLAGF nació en enero de 2003, con el autor de esta nota como Presidente.

El objetivo inicial fue abordar la compleja tarea de capacitar al personal que trabajaba en los laboratorios de análisis de ADN en el área forense, mediante cursos y controles de calidad, de cuyas experiencias surgían recomendaciones que se compartían con todos los interesados. Para que la situación económica no fuera una limitante, todas las actividades iniciales se realizaban en forma gratuita, incluyendo los controles de calidad, muy costosos en otras entidades.

Si bien se trató siempre de mantener buenas relaciones con otras entidades, el inicio de SLAGF fue muy difícil, principalmente por las críticas casi siempre injustificadas de colegas que preferían seguir dependiendo de quienes hablaban en otro idioma, o que aún compartiendo lenguaje, desarrollaban sus actividades en lugares y realidades muy distintas a las de nuestros países.

Ningún obstáculo fue suficiente para impedir nuestro trabajo, que ya en sus comienzos mostraba sus frutos: una propuesta presentada el 17/06/2003 ante el Ministerio de Justicia y Derechos Humanos de Argentina por nuestra Sociedad, dio lugar a la Resolución 415/2004, publicada el 28/05/2004 en el Boletín Oficial, que puso en marcha una base de datos de ADN de criminales. Si bien la satisfacción duró poco, pues el entonces Ministro Gustavo Béliz fue "renunciado" en medio de un escándalo y la iniciativa descansó largos años en escritorios oficiales, la resolución mencionada era un primer paso, y nos demostraba que éramos capaces de conseguir importantes logros.

Todos los años se realizaban una decena de cursos, todos ellos en español -aun cuando el disertante expusiera en otro idioma se proveía traducción simultánea- y controles de calidad gratuitos, que contribuyeron al desarrollo de la genética forense latinoamericana.

Hacia fines de 2008, la estructura sencilla que habían concebido los organizadores ya no resultaba apta debido al crecimiento exponencial de los socios, por lo que se diseñó un nuevo Estatuto.

por varias modificaciones, hasta quedar en la estructura actual, con un delegado que representa a cada país, un presidente que se elige cada dos años entre ellos y un consultor.

Actualmente se cobra una pequeña cuota a los socios, y también el control de calidad, lo cual ha permitido obtener los recursos para formalizar la Sociedad en territorio latinoamericano: se inscribió en Chile bajo la figura de una fundación, para que pueda continuar desarrollando su actividad, que se ha tornado fundamental para la administración de justicia.

Además de los cursos, las Jornadas Latinoamericanas de Genética Forense se organizan todos los años, en distintos países de la región. Esta actividad se realiza en forma conjunta integrando el ámbito universitario a las instituciones policiales y judiciales de cada país, lo cual redundo en beneficios posteriores pues facilita la comunicación entre las distintas entidades. Ya organizaron las mismas:

Jornada I: Argentina (Buenos Aires, 2011)

Jornada II: Brasil (Porto Alegre, 2012)

Jornada III: Argentina (Buenos Aires, 2013)

Jornada IV: Brasil (Florianópolis, 2014)

Jornada V: Ecuador (Quito, 2015)

Jornada VI: Perú (Lima, 2016)

Jornada VII: República Dominicana (Santo Domingo, 2017)

Jornada VIII: México (Mérida, 2018)

Jornada IX: Uruguay (Montevideo, 2019)

Jornada X: (Pandemia, 2020)

Jornada XI: México (Guadalajara, 2021)

Jornada XII: Colombia (Medellín, 2022)

Jornada XIII: Chile (Santiago, 2022)

A la fecha, la SLAGF cuenta con Delegados de 19 (diecinueve) países de Latinoamérica, quienes son elegidos cada 2 años por los socios de cada país -que ya superan los 500-, y un presidente, que actualmente es **Ixchel de la Luz Martínez, de México**.

Los países representados son: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Uruguay y Venezuela. Los nombres y demás datos de delegados pueden consultarse en www.slagf.org, así como también los cursos y actividades programadas.

Si bien estos 20 años no han sido sencillos para nuestra profesión, la SLAGF se ha transformado en un bastión fundamental que apoya a los laboratorios de genética forense de la región en la compleja tarea de cooperar con la administración de Justicia, y todos los socios confiamos en continuar mejorando cada día.